

# 神奈川大学資格教育課程通信

## 第39号

編集・発行 神奈川大学資格教育課程センター運営委員会  
〒221-8686 横浜市神奈川区六角橋3-27-1  
☎045-481-5661(代) 内2051

一人でも多くの神大生に教壇に立つて欲しい！  
—教職課程、そして教科教育法(公民)で学んで欲しいこと—  
法学部特任准教授 梶ヶ谷 穰



2021年10月、衆議院議員総選挙が行われました。しかし、これまで学校教育の現場では「主権者教育」が行われてきましたが、若い人たちの投票率はあまり高くなく、残念でした。さて公民科教育法の政治分野では、「民主主義」、

「法の支配」、「自由」は重要ポイントです。そして「公民科」の教師は、その理念や具体的な政治システムについて高校生に理解・把握させなければならぬので、その責任は重大です。さらに、今日の国内情勢や日本国内の足元の人権問題、そしてまた国際的な人権問題などに関しても常に敏感でなくてはなりません。また、経済分野では、市場(価格)機構や金融、財政をはじめ多くの学習項目

があります。特に新学習指導要領(解説)では「金融」分野がバージョンアップされ、例えば直接金融、社債や投資信託、そして「起業」や「企業会計」についての学習がこれまで以上に求められています。教科教育法(公民)を履修する学生は、このような学習指導要領の改訂に伴うポイントを十分に理解・把握して欲しいと思います。なお、この「金融分野」については、教材研究(自己研修)として、例えば、金融リテラシーに関するeラーニング講座「マネビタ〜人生を豊かにするお金の知恵〜」や「知るぼると…金融広報中央委員会」等の積極的な受講が

強く望まれます。さらに重要なのが「社会保障」と「環境問題」についてです。社会保障については、多くの若い人はなぜ税金以外に社会保険料を徴収されるのか、そしてまた年金財政は破綻しないのか(自分たちは年金をもらえるか?)などの不安があるでしょう。これについては、社会保険(医療・年金)は「保険」であり「貯蓄」ではないという理解・把握が必要です。つまり社会保険は損得の問題ではなく、共助・「助け合い(シェア)」ということです。けれども、多くの中・高校の社会科や公民科の教科書にはそのような「そもそも論」の記述

が残念ながらほとんど見当たりません。また環境問題(SDGs)も待ったなしの喫緊の課題であり、エネルギー政策についても授業でしっかり取り組むことが教師に強く求められています。そしてそのような授業実践により、高校生が行動も含めたモチベーションを高めることができると思います。特に公民科の教師の役割は大きいと言えます。教科指導をはじめ教師の仕事は様々な苦労が多いでしょうが、それ以上に生徒に寄り添って得られる充実感と喜びがあります！そんな教師に、一人でも多くの神大生になっていただきたいと願っています。

### 日本語教員養成課程のこれから

国際日本学部准教授 富谷 玲子

日本語教育は「日本語を母語としない人」に日本語を教えることを目的とします。神奈川大学の日本語教員養成課程の履修者の多くは日本語母語話者ですが、外国にルーツを持つ学生や留学生など母語と日本語のバイリンガル学生もいます。日本語母語話者には日本語学習経験はありません。生まれ落ちた瞬間から無意識に日本語を習得してきているためです。日本語母語話者にとって、無意識に使える日本語を「外国語」としての視点から分析的に捉えることが日本語教育の専門性

の出発点です。一方、日本語非母語話者であるバイリンガル学生の場合、高度な日本語運用能力が日本語教育の専門性獲得の必要条件となります。日本語教育は国内でも海外でも行われ、日本語習者は、年齢も環境も日本語学習目的も学習動機も点でも実に多様です。国際交流基金の調査(2018)には、204か国・地域の日本語教育の紹介があります。日本国内の在留外国人は2,887,116人、在留資格別に見ると留学が280,901人、技能実習が

378,200人です(出入国在留管理庁…2000年末現在)。留学生対象の日本語教育には一定の蓄積がありますが、留学生以外の在留外国人に対する日本語教育の方法や制度等は開発途上の段階にあり、日本国内のコミュニケーション「日本語」を十分に使えないまま生活している在留外国人も少なくありません。

「外国人とは英語でコミュニケーションできる」というイメージを抱きがちですが、国内の在留外国人の国籍の上位5位は、中国、ベトナム、韓国、フィリピン、ブラジルであり、英語でのコミュニケーションが可能なのは、フィリピン国籍者を含め高学歴者に限られま

す。日本国内では「やさしい日本語」と呼ばれる語彙や文法を制限した日本語の使用が現実的である、という考え方が日本語教育関係者のみならず行政にも広がりつつあります。日本語教員養成課程の目的は、国内外の実に多様な日本語教育の領域で日本語教員として活躍するために必要となる「知識・技能・態度」の基礎を身につけることです。文化審議会国語分科会「日本語教育人材の養成・研修の在り方について(報告)」(2018)において「日本語教師【養成】における教育内容」ならびに「必須の教育内容」(50項目)が明示されました。本学の現行カリキュラムは、

この50項目すべてを網羅しています。「日本語教員養成課程」修了、「日本語教育能力検定試験」合格が日本語教員の資格とされていますが、いずれも公的資格ではありません。現在「公認日本語教師」を国家資格化する動きが着実に進んでいます。国内外の日本語教育の需要の高まりと教育内容の複雑化に対応するためにも、また日本語教員が専門職として位置づけられ、安定した職業として選択可能な環境を整備するためにも、国家資格化は必要不可欠であると考えられます。国家資格化に向け、より充実した教育内容を提供できるよう努めていきたいと思っています。

表1 2021年度教職課程登録者・内諾者・教育実習者数

	1年次		2年次		3年次		4年次			大学院	科目等履修生		
	仮登録	本登録	本登録	内諾	本登録	内諾	実習	実習	本登録		内諾	実習	
法学部	79	16	0	9	1	0	4	0	0	1	0		
経済学部	178	31	0	15	0	2	12	0	0	0	0		
経営学部	124	8	0	4	0	0	4	0	0	0	1		
外国語学部	99	25	0	12	0	0	20	2	0	0	3		
国際日本学部	64	22											
人間科学部(社会系)	98	10	0	6	0	2	7	0	0	0	0		
人間科学部(保健体育系)		35		23		1						19	0
理学部	106	59	0	33	0	7	8	0	0	0	1		
工学部	161	26	2	16	0	2	12	0	1	0	1		
計	909	232	2	118	1	14	86	2	1	1	6		

注：1.「内諾」は2022年度教育実習の「内諾依頼者数」を示す。  
2.「実習」は2021年度教育実習の「実施者数」を示す。

表2 2022年度教員採用者数

	在学学生		卒業生
法学部	1	0	
経済学部	2	1	
経営学部	0	2	
外国語学部(大学院生を含む)	7	8	
人間科学部(社会系)	4	2	
人間科学部(保健体育系)	2	9	
理学部(大学院生含む)	4(1)	9(1)	
工学部	1	2	
計	21(1)	33(1)	

注：( ) は内数で、私立学校採用者を示す。

# 2021年度各種課程活動報告

## 教職課程

2021年度も前年度同様、コロナ禍の中で工夫を凝らした諸々の取り組みが行われました。

### 授業

一口で言うと、オンライン授業と対面授業が混在した授業風景が見られた一年でした。

もう少し詳しく言うと、緊急事態宣言下では全てオンライン授業となりましただが、緊急事態宣言解除後は、原則、一定の履修者数以上の授業はオンライン授業(オンデマンド)となり、それ以下の授業は対面授業(ハイフレックス授業を含む)となりました。教職課程の授業は履修者数を踏まえた結果、原則、対面授業となりました。オンライン授業もやり方次第で色々な可能性やメリットがあるとされますが、やはり、直接のコミュニケーションが取りやすく、討議、グループ活動、実技、模擬授業といったアクティビティを展開しやすいということから、対面授業が歓迎される傾向にあります。

### 教育実習

2020年度は、前学期実習が後学期に変更される

教育実習校や、実習期間を当初の3週間から2週間に短縮する学校の数が二桁に上りましたが、2021年度はそうしたケースがかなり減りました。各教育実習校でも以前よりコロナ対策が徹底され、また、対面授業とオンライン授業の双方を臨機応変に使い分けるようになっていきます。ただし、教育実習校によって対面授業とオンライン授業の実施比率に差が生じています。実習生は、コロナ禍において、感染対策をとりながらの対面授業とコミュニケーションの取れるわかりやすいオンライン授業の実践から多くの経験と学びを得たようです。

### 学校ボランティア

緊急事態宣言下においては、2020年度同様、学生による学校ボランティアは大学の方針に従い休止せざるを得ませんでした。しかし、緊急事態宣言解除とともに、学校ボランティアは再開できました。28名の学生がこの学校ボランティアに参加しました。近隣の横浜市の学校4校、川崎市の学校4校で学生を受け入れて下さいました。なお、前年度に引き続き、JIN・KAN・A学習塾は今年度も大学の方針により休止したままでしたが、幸

### 教員採用試験対策

いにも、2022年度4月からの活動再開が大学から許可されました。経済的困窮等を抱えた家庭の子どもたちの学習支援を教職課程の学生たちが担うこの事業は世間から注目され、高い評価を得ており、たびたびマスクコミで取り上げられ、話題となっています。こうした事業が再開される見通しが立ったことはとても喜ばしいニュースです。

横浜キャンパス(以下、YC)、みなどみらいキャンパス(以下、MMC)、湘南ひらつかキャンパス(以下、SHC)では、それぞれにおいて、または、YC・MMC合同で、学生のキャリア支援プログラムとして、諸々の教員採用試験対策講座が実施されました。自治体別模擬試験、全国公開模擬試験、「論文文」対策講座、「教職教養」対策講座、「専門教養」対策講座(教科:社会、数学、理科、保健体育科対策講座(実技、模擬授業、面接等)、特別講座「教職対策面接集中セミナー」二次試験対策講座を実施しましたが、「英語」と「保健体育」については、この他に学科の専任教員による年間を通しての対策指導が行われています。

### 教職課程打ち合わせ会

新型コロナウイルス感染拡大の影響に伴い、2021年度の教職課程打ち合わせ会は残念ながら中止となりました。大西 勝也

### 社会教育課程

社会教育課程では、学校外のひとづくり・まちづくりの中核となる人材育成を目指して、創造的な学びと

採用試験の合格者数が増えました。教員を目指す学生の方々にはこうしたプログラムを学習の機会として大いに活用してもらえたらと願っています。

### 教員免許状更新講習(必修・選択必修領域)

コロナ禍ということもあり、8月9日(月)・22日(日)にオンライン(オンデマンド)で、「教育の最新事情」子どもの発達の課題と教育政策の動向を学ぶ」「学習指導要領の改訂の動向と学校における危機管理上の課題」が行われました。受講者数85名、履修認定者数85名でした。

なお、2021年11月19日、文部科学省の末松信介大臣は、2022年の通常国会での法改正を目指し、2022年度早期に廃止したいと考えを明らかにしました。これを受けて2022年度の本学の教員免許状更新講習は実施されないことになりました。

### 教職課程打ち合わせ会

新型コロナウイルス感染拡大の影響に伴い、2021年度の教職課程打ち合わせ会は残念ながら中止となりました。大西 勝也

世代を越えた多様な貢献活動(正課・正課外)を展開しています。SDGsの「誰一人取り残さない」理念に通じる学びです。2021年度よりみなどみらいキャンパスにも同課程を開設し、2キャンパスにて13科目26単位を運営実施しています。現在、同課程の学生登録者数は58名、仮登録者数は152名と、学生数の関心者層は年々拡がりつつあります。

### 学芸員課程

神奈川大学の学芸員課程では、登録した学生が学芸員として必要な基礎知識を学ぶとともに、あわせて文化財や自然科学系資料を取り扱う実習科目に力を入れています。横浜キャンパス(以下、YC)、みなどみらいキャンパス(以下、MMC)では主として歴史・民俗系学芸員の養成、湘南ひらつかキャンパス(以下、SHC)では主として自然史・文化史系学芸員の養成を目指しています。

2021年度のコロナ禍は前年度以上の大流行となりました。学芸員課程の授業もその影響を受けました。が、対面・オンラインの授業形態の切り替えなどは、教員・学生ともに前年度に比してスムーズに行えたように思います。

### 教職課程打ち合わせ会

新型コロナウイルス感染拡大の影響に伴い、2021年度の教職課程打ち合わせ会は残念ながら中止となりました。大西 勝也

て、自ら学び考える力、積極的な行動力、確かな自信を育むことができました。お世話になった全ての方に感謝申し上げます。 齋藤 ゆか

神奈川大学の学芸員課程では、登録した学生が学芸員として必要な基礎知識を学ぶとともに、あわせて文化財や自然科学系資料を取り扱う実習科目に力を入れています。横浜キャンパス(以下、YC)、みなどみらいキャンパス(以下、MMC)では主として歴史・民俗系学芸員の養成、湘南ひらつかキャンパス(以下、SHC)では主として自然史・文化史系学芸員の養成を目指しています。

2021年度のコロナ禍は前年度以上の大流行となりました。学芸員課程の授業もその影響を受けました。が、対面・オンラインの授業形態の切り替えなどは、教員・学生ともに前年度に比してスムーズに行えたように思います。

### 日本語教員養成課程

2021年度もコロナ禍への対応に苦慮しました。日本語教員養成課程の履修者の大部分は日本語母語話者です。日本語は母語として出生時から日々の生活の中で習得されるため、「日本語教育」の学習経験がありません。従って、外国語第二言語としての日本語教育がどのようなものか、学習経験が全くないまま日本語教育を学ぶことになりま

社会教育課程では、学校外のひとづくり・まちづくりの中核となる人材育成を目指して、創造的な学びと

Cの「博物館実習I(自然史・文化史資料実習)(同)は、コロナ禍の影響をそれほど受けませんでした。4年次の「博物館実習II」は、県内外の特色ある博物館等の施設での見学実習と、課程の集大成となる館務実習を行う科目です。今年度は、YCで11名、SHCで13名が実習に参加しました。館務実習を受け入れてくださった博物館の一部では、実習期間の短縮やオンライン実習などを行いました。前年度ほどの混乱はありませんでした。

SHCの学芸員課程を担ってきた理学部が、2023年度にはYCに移転となります。国際日本語部の新設によって、学芸員課程の履修者は大幅に増加する見込みです。学芸員課程の再編成に向けて、2022年度は正念場を迎えます。 関口 博巨

2021年度もコロナ禍への対応に苦慮しました。日本語教員養成課程の履修者の大部分は日本語母語話者です。日本語は母語として出生時から日々の生活の中で習得されるため、「日本語教育」の学習経験がありません。従って、外国語第二言語としての日本語教育がどのようなものか、学習経験が全くないまま日本語教育を学ぶことになりま

社会教育課程では、学校外のひとづくり・まちづくりの中核となる人材育成を目指して、創造的な学びと

す。この特殊性に対処するため、外部講師をお招きし、講演会を開催し、3・4年次には日本語学校(法務省告示校)や在留外国人対象の学習支援の見学も積極的に取り入れてきました。2021年度前学期にはこうした取り組みがほぼ実施できない状況に陥りました。幸い後学期には講演会も教育現場の見学も実施できましたが、学生にとって日本語教育のイメージを持ちにくい状況の中で日本語教育について学習せざるを得ない状況でした。

本課程は、2年次に課程登録を行い、4年次までの3年間で課程科目を履修し、4年次後学期に教育実習を行うという構成になっています。2021年度は、12名の2年生が課程登録し、4名の4年生が日本語教育実習を修了しました。日本語教育実習は飛鳥学院(法務省告示校・横浜市中区)で2名、川崎市ふれあい館(川崎市川崎区)で2名受け入れて頂き、手厚いご指導を賜りました。

2021年度の本課程修了者は4名ですが、卒業後、日本語教育をはじめ、それぞれの社会生活の中で本課程での学習成果を生かし多文化共生社会の形成に寄与できると思います。コロナ禍の中、実習を経て課程修了者を送り出すことができ、嬉し

社会教育課程では、学校外のひとづくり・まちづくりの中核となる人材育成を目指して、創造的な学びと



### 後輩へのメッセージ ～教員・公務員採用試験合格者より～

横浜市 小学校 合格

#### 「実際の経験」

法学部自治行政学科 4年 渡部 友佳子

私は高校生の時から漠然と教師になりたいと思いつつ、その中でも小学校の教員になるために進路を選択しました。玉川大学と連携している「小学校教員養成特別プログラム」で学修し、やっと小学校の先生になるという夢の第一歩を踏み出そうというところまで来ました。

特有の成長の早さや私の行動一つ一つが子供の成長に直結するということを実際に経験することで、やはり小学校の教員がいいと思いつくことができました。

皆さんも教職を志す上で様々な迷いや困難があると思います。そんな時は学校ボランティアなどで実際に子どもたちと接し、自分が考えたことを大切にして欲しいです。学校ボランティアに行っていない人は、一度でもいいから行ってみてくださいます。自分の中で何が変わるかもしれません。

私は極度の心配性です。友達との待ち合わせの時間には1時間早く行かないと不安になってしまいます。採用試験の際には3時間も早く近くの場所ですべて済ました。もしや、バスに乗り遅れるかもしれない、電車が遅延するかもしれない、そう考えたらずっと抜け出せなくなってしまう。これを切り抜ける手段はありません。

神奈川県 高等学校 地理歴史 合格

#### 「性格にあった努力をしよう」

経済学部経済学科 4年 堀口 和馬

しかし、この性格のため、教員採用試験においても1年生から毎日コツコツ勉強を進めていました。直前で頭の中に詰め込む長時間の勉強は自分には無理だと悟っていたため、毎日着実に計画を立てていました。

私が伝えたいのは、1年生から勉強しようという事ではなく、周りの意見に流

されず、自分の性格にあった努力をしてほしいという事です。正直、私も自分のこれからの不安でいっぱいです。お互い不安でいっぱい

相模原市 中学校 英語 合格(大学推薦)

#### 「自分を攻略する」

外国語学部英語英文学科 4年 工藤 真白

教師になることに憧れ、教職課程を履修することに決めました。しかし、教師への道は険しく、朝から夜遅くまである授業や、思い通りにできない模擬授業など、挫折しそうなことが多かったです。教員採用試験の勉強も、辛く、泣きながら勉強した日もありました。

多くの困難があつたものの、乗り越えられたのは自分と向き合い、自分自身を知ろうとしたからだと思

います。合格者の様々な勉強法がありますが、その通

り勉強しても合格できるとは限りません。勉強をしていく中で、自分に合う勉強法、勉強時間、息抜きの方法、睡眠時間など、自分

横浜市 中学校 保健体育 合格

#### 「妥協をしない」

人間科学部人間科学科 4年 井上 拓巳

私は、中学時代の恩師との出会いをきっかけに教師を目指そうと思

いました。そのため、中学時代から教師を目指し続け、進学してきました。大学に進学し、「や」と教師になるという夢を現実に変えられるのか」という思いを胸に、勉学に励み、それと同時に、4年間活動にも全力で取り組

みました。教師になる夢をサポートしてくれた家族や

から教師を目指す皆さんも、うまいかない時こそ、プラスαの精神で、前向きに

神奈川県 高等学校 数学 合格

#### 「繋がりと機会を大切に」

理学部数理解析物理学科 4年 金子 雄大

私はこの度、神奈川県

の教員として採用試験に合格しました。この結果は私の周りの方々の厚いサポートがあつたからこそだと考

えています。たとえば、一次試験の教職教養に関しては教職経験者の方から法令関係や学習指導要領などの要

点をまとめた冊子をいただきました。二次試験の面接に関しては大学で開講している面接講座に可能な限り参加して経験を積み、模擬

静岡県長泉町 事務職 合格

#### 「社会教育実習は人生のキープポイント」

経済学部経済学科 4年 遠藤 裕香

「静岡県から新幹線通学をしています。」これは、自己紹介で周囲をざわつかせる魔法の言葉です。地元を愛する気持ちから新幹線通

学を選び、卒業後は地元で働く未来を描いていました。念願叶って、生まれ育った静岡県内の自治体で働くことになりました。

「社会教育実習」は公務員を目指す人生のキープポイントでした。就活の面接では、実習で得た多角的な視点や課題解決の提案力をアピール

物事に取り組みめるように頑張ってください！

2021年度 資格教育課程センター 運営委員会名簿

#### 委員長

【教職課程】 大西 勝也

#### 副委員長

関口 昌秀(教職課程) 齊藤 ゆか(社会教育課程)

#### 【教職課程】

萩野 佳代子 加藤 美智子 古屋 喜美代 間山 広朗 近藤 昭一 鈴木 英夫 鈴木 そよ子 望月 耕太

#### 【学芸員課程】

関口 博巨 大川 啓 小熊 誠 安室 知 周 星 山本 志乃 角南 聡一郎 丸山 泰明 廣田 律子 加瀬 友喜 岩元 明敏

#### 【日本語教員養成課程】

富谷 玲子

#### 担当事務職員

【資格教育課程課】 小川 繁弘 佐武 亜紀子 里村 友実 間島 祐紀 加瀬 美鈴 提水流 勇

#### 【平塚教務課】

庭野 真帆



小田原フィールドスタディーの様子



「教職実践演習(中学・高校)」ミニゼミ報告会の様子

#### 編集後記

春は学生との別れと出会いが混在し、嬉し泣きの季節。資格教育課程からは4課程で意欲ある学生が巣立ちます。コロナ禍で諦める場面もありました。そろそろコロナ禍とお別れし、再チャレンジの到来が待ち遠しいです。

齋藤 ゆか